
元智大學學生國際學術交流參訪活動報告 

 

 

 本次是由工業工程與管理學系主任鄭春生教授親自帶領學生，於

2015 年 7 月 2 至 7 月 7 日期間，前往天津大學交流參訪，順道北京的天

安門、長城及頤和園參觀。 
 
從大學一年級開始知道系上有海外參訪的活動，就非常想參加，可惜因為社團

的關係一直沒有 機會，終於這次在升大四的暑假可以報名這個交流活動跟系上同學

們一起海外參訪。六天五夜的第 一天行程雖然只有坐飛機到天津然後休息，但一整

天我也沒閒著。因為前一天才剛考完期末考，晚 上一考完回家忙著搬家、整理行

李，也許是真的太多東西要整理或者太興奮要出國玩，我整晚都沒 睡，一不注意就

發現天色已亮，一早補個眠後再確認一下我要帶去的行李就準備出門。我在飛機上 

因為前一天沒什麼睡仍然繼續補眠，直到吃完晚餐才開始跟隔壁的女孩聊天，隔壁

坐的是一個蠻熱 情的資管系女生，我們聊到這次旅行都很期待，這是一個好的開

始。 

 

第二天一早我們來到天津大學，從開營儀式開始已經 覺得有趣，每個人發到的

營服都太小件，連一個體型最 小的一年級學妹都覺得 s 號像童裝，我當初被同學

慫恿填 的 s 號都穿不下去！還好大家後來都各自換了適當的 size，看到無論是來

自台灣的我們或者是天津大學的學生 穿上同一件衣服，讓我有了活動要開始的雀躍

心情。當 天參觀了天津大學以及天津大學的校史館，天津大學真 是一間美麗的學

校，尤其天津大學的地標也很有意義， 其中刻了天津大學的校訓、校歌、第一張畢

業證書等等， 都讓我們感受到天津大學的悠久歷史和學校特色。在天 

津大學的校史館一開始我是抱著認真參訪和欣賞歷史的態度去參觀，但後來和

天津一個碩一的女孩 聊了起來到最後都在聊天，聊天內容從元智和天津兩間大學之

間的差異、台灣和天津的風土民情、 還有兩地的物價、食物、生活習慣等等。雖然

最後沒有真的參觀完，不過多交了一個朋友，也真的 做了不少交流，晚上還去了天

津的義大利風情街和坐船體驗天津夜景，令我感覺這一天很充實。 
 

  
 

第三天一樣來到天津大學進行第二天的交流活動，前一天分好的小組，今天讓

我們各自分組行動，準備晚上的才藝表演，跟我同組的台灣元智 大學學生都是我的

同班同學吳姍霏和鄧冠昀，而 跟我們同組的天津大學學生是碩一的女孩方圓 和來



自四川的碩二男生袁野。早上的分組後我們 聊了不少台灣和天津的風土民情，互相

了解了台 灣和天津目前的狀況，其中方圓是一個認真的女 孩，她會比較擔心晚上

的才藝表演所以雖然很想 更了解台灣的生活和元智的生活，卻還是不會忘 記要把

話題帶回討論才藝表演；而袁野是一個很 好客的人，他從白天就和我們聊天津和台

灣聊得 不亦樂乎，還一直邀情我們晚餐由他們帶著我們出去吃，真是非常有趣的兩

個朋友。說到才藝表演真是令人頭大，如果真要才藝表演我其實是有才 藝的，畢竟

學音樂多年大學也參加音樂性社團定期出去比賽(對了忽然有一個印象，前一天的校

史館 的校歌譜上的升降記號印錯，非常令人印象深刻…)，但到了天津樂器都不在

身邊實在是巧婦難為無 米之炊，姍霏和冠昀也除了唱歌跳舞想不到什麼新意。後來

我們找了曾經在品管課帶過我們的三個 助教學姊(薇珊、藝婷、巾平)那組一起，並

拜託堯老師一起想的劇排演了一齣『荊軻刺秦王』後來獲 得了蠻大的迴響！天津大

學的學生都很有才藝，一開場跳了一個很美的舞，後面還有兩個女孩上來 唱歌，歌

聲都很悠美，還有一個女生彈了古箏，我看著一旁的鋼琴也有些手癢，但還是算了，

來到 這裡發現大家都非常有中國氣息，怎麼我來自台灣的僅會一些西洋樂器呢？哈

哈。這天我們認識了 更多的天津同學，也是最後一天待在天津，其實蠻不捨的，雖

然吃了兩天的狗不理包子，但我們還 是很喜歡天津的好天氣和天津大學的學生。 

 

第四天一早我們做了蠻長途的車來到了北京，開始每個北京古蹟的景點參訪，

首先來到外方內 圓的天壇公園，可能由於天壇公園是第一個參觀從前到現 在的歷

史痕跡，我對於它特別有感觸，想到幾百年前古代 帝王來這裡祈求風調雨順、國泰

民安的景象、每個樓梯旁 的雕飾都是當時的人一一刻畫出來，感覺從前的中國文化 

真的很美很樸實。午餐終於吃到了北京烤鴨，來到北京就 該吃北京烤鴨，搭上桌菜，

相較於天津一人一份食物而不 是桌菜，北京似乎更符合我們的胃口。後來到了天安

門廣 場，從國中歷史就學到六四天安門事件，多少莘莘學子在 這裡流淚流血，但

相較於現在每個人在這裡漫步拍照好像 那些事情從來沒發生過。這讓我原先蠻不想

在這裡照相 的，雖然後來和朋友們一起還是拍了很多紀念的照片，但 想到我們走

過的每一塊磚頭都曾經流滿先人的血就很想趕快離開，總之我感覺我們在天安門廣

場上 停留太久了。這天的晚餐吃得是有蒙古風格的涮羊肉鍋，裡面滿滿的伊斯蘭式

裝潢，雖然我是不吃 羊肉的人，跟著牛肉一起也可能不小心吃了少許！晚上我們來

到王府井大街，聽導遊說這是一個曾 經是從前王爺身分住家附近的街道所以比較熱

鬧，也充滿各種店家，原先我以為會非常有中國風格， 結果沒想到已經進化成現代

商業大街！我和姍霏和冠昀還有從天津大學的「荊軻刺秦王」結緣的三 個學姐可能

太久沒有逛街，看到好多店家很心動想逛， 可惜在這裡的時間太短，沒辦法讓我們

好好逛街，這裡 店家的結束營業時間是晚上九點半，跟台灣比起來真是太早拉！ 
 

  



第五天是原本我最期待的一天，因為今天要去爬長 城。以前要欣賞長城除了在

地理課本的區域地理解說和 歷史課本的各朝代興建的緣由外，曾經看到的長城也只 

在小人國吧！還記得小時候看到小人國的長城感覺已 經非常長，很想看看真的實體

的長城究竟有多麼壯觀。 一到長城對於古蹟的感動又回來，我們和學姊們光是在 還

沒進長城就拍了很多很多的照片。到了爬長城的階 段，我們不同於大鄭主任、老師

們和學弟妹爬一邊比較 平緩的長城，反而跟著學姐們去爬另一處非常陡峭的長 城，

原先我很開心地爬著那些很陡的樓梯，但學姊在後頭一說回頭看要幫我們照相，我

才忽然想起來自己懼高，當時往下看只覺得頭 暈、腿軟，還好只走了不到 20 個階

梯我 還能自己走回去等他們。後來聽學姊們 說她們爬到了兩個烽火台，我真的很

羨 慕，或許以後還會想去真的站上烽火台 看看，但下次我要跟同行的人一起去爬 

比較平緩的長城吧！下午的行程是僅次 於被火燒光的圓明園的皇家花園頤和 園，

裡面雖然真的風景不錯也有很多歷 史痕跡，但是來往遊客真的太多，且逛 的時間

也很短，真的很可惜。來到中國 的這幾天我最喜歡的是這天的晚餐，每樣菜色都很

好吃，又很和我的胃口，我們同桌的都是女生，除了我們三個和三位學姊還有兩個

學妹 都吃了兩碗飯，這應該都是我們這幾天下來吃最多的一餐吧！這天晚上回去是

最後一晚待在中國 了，我們和學姊們出飯店去買了一些零食飲料回飯店聊了很多天，

這幾天能認識學姊們而且變得很 好真的很開心。 

 

第六天的行程是僅次於長城我最想去的故宮，也是從前的紫禁城，因為時間關

係我們沒辦法逛 完整個紫禁城，不過幾個我知道的皇上的承乾宮、皇后的坤寧宮、

和大臣們進出的昭和門和皇上理事的太和殿都看到了，想到我走在前人生活和從前

理政的地 方，感覺格外興奮，這裡建築物的雕琢和裝飾都比頤和園和 天壇來得華

麗，果然是最重要的皇宮。在紫禁城的時間真是 太短了，否則這是我認真希望可以

好好走完所有地方的一個 景點。接著到北京機場，是一個非常大還需要坐類似捷運

的 機場，讓我們感覺真的要回家了。坐上飛機我們和學姊們都 盡量的換了位子坐

在旁邊，這幾天下來我們和學姊們的感情 真的變得很好，從第二天開始每天的每個

景點和吃飯都跟學 姊們一起，路上都是學姊在照顧我們，還跟我們一起拍了很 多

照片留下很多回憶。 

 

參加這次活動真的留下不少收穫，除了能和天津大學學 生交流、還參觀了很多

我很喜歡的歷史景點、也認識很多學 弟妹、最好的還是認識了三位學姊，雖然薇珊

和藝婷兩位學 姊要畢業了，之後可能很難再見到，但我們一定會持續聯絡 吧！ 
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